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食品添加剂能躲开吗？
专家：没必要 符合国家三个规定就是安全的

日常食品大部分含有食品添加剂
食品添加剂是为改善食品品质和色、香、

味以及为防腐、 保鲜和加工工艺的需要而加
入食品中的人工合成或者天然物质。 我国允
许使用的食品添加剂共有 22 类， 大概 2300
余种。 其中属于食品香料的就有 1870 多种。
目前，我们日常生活中吃到的食品，大部分含
有食品添加剂。

合理使用食品添加剂无害健康
食品添加剂在食品中用量较少， 但在食

品工业中占有重要的地位， 在食品生产、加
工、贮藏等过程中，合理使用食品添加剂，可
以促进食品工业发展，不会影响公众健康。 以
辣条为例， 一吨成品中的调味香精用量可能
连一克都不到。

据介绍，使用食品添加剂是国际惯例，在
欧美等发达国家都很普遍， 而美国的食品添
加剂允许使用的数量还要高于中国。

孙宝国指出， 国外以前制作肉味香精其

实不是用肉做的，而是用水解植物蛋白，加入
酵母抽提物和一些糖类，炖煮而成。 中国则秉
承“味料同源”的肉味香精制造理念，用牛肉
为原料做牛肉香精， 用海鲜为原料做海鲜香
精等。 目前，全世界只有美国国际香料公司和
中国的两家公司能做， 并且世界各国现在主
要用的都是中国制作的。

食品添加剂躲不开 也没有必要躲
食用油如今可以储存很久而没有哈喇

味，是因为加了抗氧化剂；酱油和醋这些调
味品要加防腐剂；味精中的谷氨酸钠也是食
品添加剂；鸡精虽然是用鸡肉、鸡骨头炖煮
做出的鸡汤为主要原料，其中也要加入味精
……但只要符合国家对食品添加剂的三个
规定就是安全的：第一，食品添加剂的品种
必须是国家允许使用的；第二，必须在规定
范围之内使用，不得超范围；第三，不超过最
大允许用量，或不超过最高残留量。所以说，
食品添加剂我们躲不开，也没有必要躲。

/央视

食品安全专家特别提示了以下 10 种
食品添加剂，如果集中过量摄入，可能有患
上心血管疾病，甚至致癌的风险。

①蔗糖聚酯：一种人造脂肪，被广泛用
于炸薯条和甜品中。

②焦糖色素：存在于可乐、咖啡等饮料
以及调味酱、蛋糕中。

③糖精： 属于人工甜味剂， 存在于饮
料、果冻等食品中。

④溴酸钾：在烘烤过程中，可以帮助面
包膨胀，也可作为增白剂用于面粉制作中。

⑤BHA 和 BHT： 丁 基 羟 基 茴 香 醚
(BHA)和二丁基羟基甲苯 (BHT)分别是抗
氧化剂和防腐剂。

⑥氢化植物油： 广泛使用在面包 、蛋
糕、饼干、薯条及咖啡伴侣、奶昔中。

⑦亚硫酸盐： 一种能够保持食物光鲜
如初的防腐剂，最多用于酒类行业中。

⑧偶氮甲酰胺：多用作发泡剂，改善面
团的弹性、韧性。

⑨角叉菜胶：用于果冻、软糖、冰激凌
和乳品中。

⑩硫酸铵：多为面团调节剂。

12 月底的一天， 在广州医科大学附属第
一医院麻醉科的办公室里，麻醉科主任董庆龙
说起最近令他十分担心的一个“传闻”：“2016
年全国麻醉专业招生人数减少 50%， 到 2020
年，麻醉专业本科将彻底消失在教育部招生目
录”。“目前全国有麻醉医生 8.5 万多名，缺口
约有 30万人。”中国医师协会麻醉学分会副会
长、 中山一院麻醉科主任黄文起向记者如是
说。

手术量剧增，工作量暴涨
在广医一院麻醉科的走廊里，贴满了密密

麻麻的手术时间安排表， 全科 40多名麻醉医
生，承担的不仅是全院每天近 80台的手术，还
有夜班、教学、ICU，以及每天手术室外约 15台
无痛纤支镜检查的麻醉， 约 50台无痛胃镜检
查的麻醉，加上疼痛门诊、各个病房的抢救等

等，再算上值休、补休和休假的，董庆龙每天都
要为如何把这四十几号人安排妥帖而伤脑筋。

事实上，这是近年来国内大型三甲医院里
麻醉科的常态。 董庆龙 1985年从广州医科大
学毕业，当时是没有麻醉专业的，毕业后分配
到了广医一院，一干就是 30多年。

“上世纪九十年代中期之前， 麻醉医生都
是在手术室里干活， 而且手术室工作量并不
大，一天约两台手术。 ”董庆龙忆起当年事，脸
上掠过难得一见的轻松。 近十年，他所在的科
室工作量越来越大，“今年尤其忙碌，二孩放开
了，高风险的几率大了很多，不仅产科，我们科
的工作量都暴涨，每人每天工作都在十小时以
上（不含值班）。 ”

越来越少的人选择当麻醉医生
一方面是现有的麻醉医生忙得要命，另

一方面，麻醉医生非常短缺。“可以说，比儿科
医生更缺。 ”黄文起和董庆龙都跟羊城晚报记
者说过这一句话。 按照中国医师协会麻醉医
师分会曾经开展的一项大规模摸底调查显
示， 我国每万人拥有的麻醉医生数量不足一
人。

既然短缺，为何又要提议取消麻醉系招生
呢？“不要把麻醉医生叫成麻醉师，这是一个敏
感词。 ”“80后”的陈磊 2003年从广医一院毕
业，学的是临床医学，毕业后自己选择了到麻
醉科工作，当时同专业的同学里，只有他和另
外一名同学选择了去麻醉科。

一些专家则指出，目前国内不少麻醉系是
存在弊端的。一些学校已经砍掉了部分临床医
学课程，增加了麻醉专业课程，而学生很容易
放松对其他医学通科的学习，知识面不全面。

/羊城晚报

前不久，朋友圈中，一则减肥广告吸引了
不少女孩的注意， 广告介绍了一种号称有奇
效的减肥药，一个月能瘦 15 斤。 看着广告中
宣传的奇效， 来自湖南的小邓就相信并购买
了这种减肥药，可没想到，服用后却患上了精
神障碍。

广告宣称一个月能瘦 15 斤
邓晓君（化名）是湖南溆浦县人，在刷朋友

圈时，看了一款名为“闪电瘦“的减肥药，称服
用一个月能瘦 15 斤，晓君以 760 元的价格购
买了两个疗程的“闪电瘦”。 按照用法吃了几
天后， 邓晓君的身体出现了不适：“总感觉肚
子挺饱的，平时也不太想吃东西，没有胃口，
还经常口渴，想喝水，晚上有的时候也失眠睡
不着。 ”

邓晓君立刻询问卖家，得到的答复是———
服药的正常反应。 勉强服用了半个月后，邓晓

君感觉这些症状更加明显，便去了医院检查，
结果医生确诊她已经患有轻度精神障碍，如
果再继续服用，病情还会加重。

内含“西布曲明” 早被禁用
邓晓君向当地的食品药品监督管理部门

进行了举报， 管理部门经过检测发现该产品
含有一种名叫“西布曲明”的药物，这种药物
对人的身体有害，在 2010 年就已经被禁止生
产销售。

按规定，“西布曲明”人均日服用量不得超
过10毫克，而“闪点瘦”产品经检验，“西布曲
明”含量达到7%，日服用量已经达到28毫克。

据介绍，服用“西布曲明”就容易引起口
干、腹胀、便血，严重的还会引发心血管疾病。

违规生产微信销售，生意遍布全国
今年 9 月， 警方在全国多地先后将主要

犯罪嫌疑人刘某浪、姚某娇等 22 名犯罪嫌疑
人抓捕归案，并收缴减肥药“闪电瘦”成品 60
万粒和大量半成品、原料。

经过审讯， 姚某娇承认自己从 2014 年 9
月开始售卖减肥药，她通过刘某联系药厂，违
规生产这种有毒的减肥药，为了扩大销量，姚
某娇通过微信等互联网社交软件建立自上而
下的销售层级， 明确规定每一层级的进货和
销售价格，随着销售网络不断扩大，姚某娇的
生意遍布全国。

犯罪嫌疑人 姚某娇：“有些东西你想停下
来的时候已经停不下来了，不仅是说赚钱，现
在对钱已经没有很大的（概念），给我打几十
万、上百万都没有反应，看一秒那个数字，只
要觉得我的余额在增长就行了。 ”

目前，姚某娇等 16 名犯罪嫌疑人已被当
地检察机关批准逮捕，其余 6 人被取保候审，
案件还在进一步调查中。 /央视

全国缺30万麻醉医生 还没人愿学

女孩吃减肥药后患精神障碍
经检测其中含有早就被禁的成分

我国全民阅读“十三五”规划

50%地级市应成立
全民阅读促进协会

国家新闻出版广电总局 27 日向社
会公布《全民阅读“十三五 ”时期发展
规划》。 规划指出，“十三五”期间将汇
聚各类相关和个人组建各级全民阅读
促进协会，开展全民阅读推广工作；到
2020 年， 全国所有省区市都应成立全
民阅读促进协会，50%的地级市应成
立全民阅读促进协会。

规划指出，“十三五”时期将继续开
展全国范围的“书香中国”系列活动 ，
办好各类读书节 、读书周 、读书月 、读
书季等全民阅读活动； 到 2020 年，所
有省份、计划单列市、地级市都有品牌
活动 ，80%以上的县区有品牌活动 。
“十三五”期间将以政府购买服务的方
式，定期向全国进城务工人员、边疆民
族地区手机用户推送国家新闻出版广
电总局组织推荐的各类优秀图书 、报
刊等；2016 年覆盖人群 1000 万人，到
2020 年覆盖 5000 万人。 / 新华社

人社部 27 日公布了一批 2016 年
查办的拖欠劳动报酬典型案件。

这些案件分别是： 海南建峰建设
集团股份有限公司拖欠劳动报酬案 ；
青海四川华夏军安建设有限公司拖欠
劳动报酬案； 西藏中太建设集团股份
有限公司拖欠劳动报酬案； 天津付庆
章拖欠劳动报酬案； 新疆昆仑工程建
设有限责任公司拖欠劳动报酬案 ；安
徽合肥市瑞信劳务有限公司拖欠劳动
报酬案； 上海小梁园年代秀餐饮经营
管理有限公司、 上海小梁园餐饮经营
管理有限公司拒不支付劳动报酬案 ；
山东潍坊市华奥瓷业有限公司拖欠劳
动报酬案； 湖北黄冈市黄州区连胜船
舶修造部拒不支付劳动报酬案； 吉林
福建省来宝建设工程有限公司长春分
公司拖欠劳动报酬案； 四川成都市双
流东升路桥建筑有限公司拖欠劳动报
酬案；甘肃刘令龙拖欠劳动报酬案；浙
江龙游县黄泥山砖瓦厂拖欠劳动报酬
案； 江西华理机械铸造有限公司拒不
支付劳动报酬案； 河南林州市建筑工
程有限公司拖欠劳动报酬案 。 / �新华
社

临近两节，有“减肥达人”提出不吃
碳水化合物（包括米面等主食）来保持
身材的“妙招”，得到了很多爱美人士的
追捧。 记者采访营养专家却了解到，长
期不吃碳水化合物减肥极容易反弹，而
且会造成大脑反应迟钝、机体营养结构
失调、代谢综合征。

安徽医科大学第一附属医院医学营
养科主任蒋建华介绍， 近年来不吃主食
减肥的方法很是流行。 尤其是年节期
间， 很多人大鱼大肉吃得多， 碳水化合
物就完全不摄入。 事实上， 这种减肥方
法可能在前三个月内有效， 但是只要重
新开始吃主食， 减肥者的体重就会反
弹，甚至超过之前的水平。

专家提醒，特别是女性，日常食量并
不大，日常消化高蛋白质、高脂肪食物的
能力也相当有限，因此一旦不吃主食后，
很容易出现蛋白质营养不良的情况。/�新
华社

随着食品工业的迅猛发展，食品添加剂应用越来越广泛，社会关注度也越来越高。 那么，
食品添加剂到底是干什么用的？ 有多少种类？ 对身体有害吗？ 能躲开吗？ 中国工程院院士孙
宝国，就大家关心的食品添加剂问题作出了详尽解答。 守护“舌尖上的安全”，一起来看看。

谨防 10 种食品添加剂潜在风险

人社部公布一批
欠薪案件

不吃主食减肥
会造成营养结构失调

定个“小目标” 去火星和月球
我国将实施首次火星探测和月球采样返回任务

国务院新闻办公室 27 日发表的《2016
中国的航天》白皮书指出，2017 年年底，我国
将发射“嫦娥五号”月球探测器，实现区域软
着陆及采样返回， 实现人类探测器在月球背
面首次软着陆。

此外，2018 年前后我国将发射“嫦娥四
号”月球探测器，实现人类探测器在月球背面
首次软着陆。 专家普遍认为，目前人类对月球
的探测还远远不够， 关于月球仍有许多值得
探索的资源和未解之谜。

白皮书显示， 我国将实施中国首次火星
探测任务，突破火星环绕、着陆、巡视探测等
关键技术； 于 2020 年发射首颗火星探测器，
实施环绕和巡视联合探测， 开展火星采样返
回。 /新华社


